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С праздниками! Добра и здоровья!

Программа кандидатов в депутаты горсобрания от Центристской партии 
объёмна и направлена на развитие всех сфер жизни города. Доверяйте 
тем, кто способен её реализовать, кто доказал свою работоспособность, 

готов работать для хорошего будущего Силламяэ. Город и порт - одна команда!  
                                              Андрей Биров, Силламяэский порт

* На правах рекламы

Я верю в людей!  
Верю в перспективы,  

верю в личную свободу, 
безопасность и равенство 

всех перед законом!

1 октября мировая общественность 
отмечает День пожилого человека. Но 
этот день больше чем праздник. Он окра-
шен в особо тёплые тона человеческого 
участия, сопереживания и заботы. У нас 
в стране этот праздник стали отмечать 
совсем недавно, но он уже стал тради-
ционным, и мы хотим, чтобы не только в 
этот день звучали тёплые слова благо-
дарности людям, которые вступили в пору 
мудрости. Накопленные вами знания, бес-
ценный опыт, взвешенность позиции, на-
правленной на созидание, особенно важны 
в нынешних условиях, когда наряду с 
инициативой молодых требуется жизнен-
ная мудрость старших. Сегодня вам го-
раздо труднее, чем тем, кто моложе,  силь-
нее, кто более полон жизненных сил. Но 
вы и сейчас в строю самых активных и 
энергичных горожан. Многие из вас до 
сих пор трудятся, участвуют в обществен-
ной жизни города, помогают воспитывать 
молодое поколение. И наш общий долг - 
обеспечить вам спокойную старость, чтобы 
не только в праздник, но и в будни вы 
чувствовали заботу и поддержку. 
Спасибо вам, дорогие вы наши, за уме-

ние хранить веру и оптимизм. Искренне 
желаем вам терпения, добра и здоровья. 
Пусть уважение и забота близких согре-
вают вас долгие годы! 

 Есть в эти октябрьские дни ещё 
один значимый праздник - День учи-
теля. Сколь бы веков ни пролетало, всегда 
будут существовать ученики и учителя, 
ведь только передавая опыт и знания но-
вым поколениям человек может остаться 
человеком. И сегодня тысячи педагогов 
отдают своё сердце детям, прокладывая 
дорогу в будущее, им дано учить и вос-
питывать тех, кто будет жить после нас. 
День учителя - особенный праздник. 

В этот день мы с благодарностью и теп-

лотой вспоминаем школу и своих учителей. 
В этот день мы спешим поздравить тех, 
кто учит наших детей и внуков сегодня. 
Восточная мудрость гласит: «Кувшин все-
гда сохраняет запах того, что в него налили 
в первый раз». Все мы когда-то пришли 
первый раз в школу, и наша дальнейшая 
судьба во многом зависела от того, кто 
встретил нас там. Влияние Учителя ог-
ромно, хотя часто оно и не осознается до 
конца. 
Нет в стране работы благороднее и 

важнее вашей, дорогие учителя! 
Это потом мы становимся депутатами 

и министрами, бизнесменами и учёными... 
А вначале все мы ученики, не всегда по-
слушные и старательные, а потому тер-
пения вам и сил. 
С праздником вас, дорогие учителя! 

Будьте здоровы и счастливы! Пусть во 
всем вам сопутствует удача! И пусть каж-
дый новый ученик будет учтивее, добрее 
и благодарнее прежних.  

 
Силламяэское городское Собрание 

Силламяэское городское  
Управление 

TÕNIS KALBERG
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С заседания горсобрания   
О бюджете, жилье, пособиях и прочем

Принят второй  
дополнительный бюджет  

на 2021 год 
 
Доходы основной деятельности уве-

личились на 294 758 евро. Эта сумма 
включает рост доходов от хозяйственной 
деятельности учреждений (на 80 373 
евро); дотации на деятельность из фонда 
поддержки со стороны государственного 
бюджета (увеличивается дополнительно 
на 58 849 евро), прочих дотаций на те-
кущую деятельность (на 154 286 евро); 
прочих доходов (на 1 250 евро).  

 Расходы основной деятельности 
увеличились на 211 733 евро. В рас-
ходной части бюджета отражены расходы 
большинства учреждений: в некоторых 
случаях они увеличиваются, в некоторых 
- уменьшаются. Например, расходы му-
зея возрастают на 6 281 евро, поскольку 
требуется ремонт зала «Музыкальная 
шкатулка»; расходы Эстонской основной 
школы и школы «Каннука» увеличи-
ваются на суммы, необходимые для при-
обретения обучающих средств для детей 
с особыми образовательными потреб-
ностями. Возросли расходы на прове-
дение ряда мероприятий культуры, на-
пример, на поддержку театра-студии 
«Другое небо» для проведения между-
народного фестиваля «Любителивы», 
расходы на уличное освещение, так как 
добавились новые световые точки на 
променаде, увеличилось потребление и 
выросла стоимость электроэнергии и 
т.д. По ряду учреждений расходы, на-
оборот, уменьшаются в связи с разными 
обстоятельствами, например, с сокра-
щением штатов или экономией средств, 
образовавшейся в результате конкурсов 
госпоставок. Так, расходы на ямочный 
ремонт уменьшились на 5 415 евро за 
счёт экономии средств после проведения 
конкурсов госпоставок. По каждой из 
31 позиции, претерпевшей изменения в 
расходной части бюджета, вице-мэр 
Татьяна Иванова дала подробные ком-
ментарии.  
Результат основной деятельности 

(соотношение доходов и расходов) уве-
личился в целом на 83 025 евро. Ровно 
на эту же сумму откорректированы 
статьи раздела «Инновационная дея-
тельность»: результат увеличился на 
83 025 евро. Таким образом бюджет 
сбалансирован. Это отметил в своём 
кратком выступлении и председатель 
финансовой комиссии Валерий Абра-
мович, подчеркнув, что все поправки 
в бюджете года понятны и обоснованы.  

С подробным комментарием к до-
полнительному бюджету можно позна-
комиться на городской интернет-стра-
нице, как и с другими решениями гор-
собрания.  

О жилых помещениях 
  

Горсобрание внесло изменение в 
своё постановление № 26-m от 30 мая 
2006 года «Порядок управления, поль-
зования и распоряжения жилыми по-
мещениями, находящимися в собст-
венности города Силламяэ»: дополнена 
одна из статей, касающаяся использо-
вания этих помещений на основании 
договора найма.  
Принято также постановление, свя-

занное с названным «Порядком…». Со-
гласно статьям 4-7 упомянутого поста-
новления от 30 мая 2006 года, город 
предоставляет квартиры внаём лицам, 
которые нуждаются в получении жилья 
в качестве социальной услуги, и спе-
циалистам, которые прибывают на ра-
боту или службу в учреждения города 
и нуждаются в жилье на этот период, а 
также другим лицам, предоставление 
которым жилья внаём обосновано об-
щественным интересом. Горсобрание 
приняло решение, которым опреде-
лило как неподлежащие отчуждению 
жилые помещения, которые исполь-
зуются в качестве социальной услуги 
на основании договора найма (таких 
45 квартир), а также жилые помеще-
ния, которые передаются внаём в об-
щественных интересах (таких 5 квар-
тир).  

 
Об отчуждении  
квартирной  

собственности 
 
Горсобрание приняло постановле-

ние «Порядок отчуждения квартир-
ной собственности нанимателям». 
Объект отчуждения - квартирная собст-
венность, которая является собствен-
ностью города Силламяэ и на момент 
вступления постановления в силу обре-
менена договором найма. Такая квар-
тирная собственность не относится к 
жилым помещениям, которые предо-
ставляются внаём в качестве социальной 
услуги, определённой Силламяэским 
городским Собранием, или же к жилым 
помещениям, предоставляемым внаём 
в общественных интересах. Постанов-
ление устанавливает, кто имеет пре-
имущественное право покупки квар-
тирной собственности, определяет стои-
мость её, исходя из расчётной рыночной 
цены за единицу площади, порядок 
оплаты приобретения, регулирует про-
изводство по ходатайству о приобрете-
нии квартирной собственности с правом 
преимущественной покупки. 

О Порядке выплаты  
социальных пособий 

 
Принят Порядок выплаты соци-

альных пособий. Социальные пособия 
финансируются из средств, предусмот-
ренных бюджетом города на социальную 
защиту, и средств, выделенных из госу-
дарственного бюджета в городской бюд-
жет для оказания социальных услуг и 
выплаты социальных пособий. Принятый 
документ определяет категории лиц, 
имеющих право на пособие, виды по-
собий, порядок ходатайства о них и их 
выплаты. По каждому виду пособий по-
становление определяет, кто на него 
имеет право, в какие сроки подаётся 
ходатайство, как производится его вы-
плата, размер пособия. При этом по-
становление  регулирует выплату посо-
бий как зависящих, так и не зависящих 
от дохода. Применительно к данному 
постановлению зависящими от дохода 
определены экстренное пособие, пособия 
для оплаты места и питания в детском 
саду. Не зависящими от дохода опреде-
лены следующие пособия: при рождении 
ребёнка; в связи с поступлением ребёнка 
в школу; в связи с началом учебного 
года в школе; ученику, окончившему 
гимназию с медалью; разовое пособие 
пенсионерам по старости; юбилейное 
пособие пожилым людям; дополнитель-
ное пособие совершеннолетнему лицу, 
нуждающемуся в попечении; на покупку 
рецептурных лекарств; на покупку или 
аренду очков и других технических 
вспомогательных средств для людей с 
ограниченными возможностями; для ча-
стичной компенсации транспортных рас-
ходов. Среди перечисленных есть три 
новых пособия, которых в прежнем ана-
логичном документе, утратившем силу, 
не было, - это  пособия на покупку ре-
цептурных лекарств, на покупку или 
аренду очков и других технических 
вспомогательных средств для людей с 
ограниченными возможностями, для 
компенсации транспортных расходов. 

 
Даны разрешения  

на проведение госпоставок 
 
Ряд принятых горсобранием реше-

ний касаются проведения конкурсов 
госпоставок для образовательных уч-
реждений. Так, даны разрешения на 
проведение госпоставок по закупке услуг 
водоснабжения, обслуживания канали-
зации, электрических систем, систем 
отопления и вентиляции, а также охран-
ных услуг для школ города. Школ ка-
саются и решения, разрешающие про-
ведение конкурсов госпоставок по за-
купке молока и молочных продуктов, 
других продуктов питания, напитков, 
овощей и фруктов, а также по аренде 

30 сентября состоялось последнее за-
седание горсобрания этого созыва. 
«Под занавес» своей работы депутаты 
обсудили 10 вопросов, касающихся 
разных сфер жизни города.
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лицензий на использование программ-
ного обеспечения «Microsoft». Дано раз-
решение на проведение конкурсов гос-
поставок для детских садов города по 
закупкам продуктов питания (рыбы, 
мясных изделий, яиц, молока, молочных 
продуктов, овощей, фруктов, напитков, 
хлебных изделий и т. д.). Аналогично 
школьным госпоставкам принято реше-

ние, касающееся закупок услуг для дет-
ских садов по обслуживанию техноси-
стем, отопления, энергоснабжения и т.д. 
Во всех решениях оговорены сроки дей-
ствия договоров и ориентировочная 
стоимость госпоставок. 

Горсобрание дало разрешение го-
руправлению на проведение конкурса 
госпоставки на обслуживание город-

ской автобусной линии, поскольку 
прежний договор заканчивается. Новый 
договор предполагается заключить на 
срок с 1 февраля 2022 года по 31 января 
2025 года. Предварительная стоимость 
договора определена суммой 400 000 
евро (без НсО).  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Выборы 2021

• Электронное и пред-
варительное голосование 
начнётся 11 октября и за-
кончится 16 октября. В 
воскресенье, 17 октября 
состоится день выборов. 

• На выборах в местные 
самоуправления право го-
лоса имеют люди, достиг-
шие 16-летнего возраста. 

• Голосовать можно на 
любом избирательном 
участке вашего избира-
тельного округа. 

• В период предвари-
тельного голосования 
можно отдать свой голос 
электронным путём или 
проголосовать на изби-
рательном участке. 

• В день выборов мож-
но голосовать только по-
средством избирательно-
го бюллетеня. Голосуя с 
помощью бюллетеня, вы 
аннулируете голос, кото-
рый был отдан при элек-
тронном голосовании. 

• Для голосования ну-
жен действующий удо-
стоверяющий личность 

документ. При электрон-
ном голосовании следует 
проверить действительны 
ли ID-карта и PIN-коды. 

 
Честные выборы - ос-

нова демократии. Задача 
каждого из нас - поддер-
живать честные выборы! 

 
• Не теряйте свой голос. 

PIN-коды от ID-карты 
нельзя отдавать другим 
людям. 

• У избирателя есть 
право голосовать без пре-
пятствий и давления.  

• Избиратель голосует 
сам, голосование нельзя 
доверить другому чело-
веку. Если избиратель не 
может сам заполнить бюл-
летень по причине своих 
физических особенностей, 
то другой избиратель, не 
являющийся кандидатом, 
может сделать это за него 
в присутствии голосующе-
го.  

• Каждый человек име-
ет право указать на не-

этичное поведение во вре-
мя избирательной кам-
пании и на конкретные 
действия, обещания или 
объявления, которые 
противоречат общепри-
нятым принципам. 

• О неэтичном и кор-
рупционном поведении 
нужно сразу сообщить в 
полицию или передать ин-
формацию на электронную 
почту 
korruptsioonivihje@polit-
sei.ee.  
Сообщения можно пе-

редавать как на эстонском, 
так и на русском языках. 
Анонимность гарантиру-
ется. 

• Если нарушение про-
исходит на ваших глазах, 
то об этом надо сообщить 
по номеру 112. 

 
Дополнительную инфор-

мацию можно найти на стра-
нице Департамента полиции 
и погранохраны:  
https://www.politsei.ee/ru
/vybory-2021 

Департамент  
полиции  

и погранохраны 

С 11 октября 
начнётся 
предварительное 
голосование
Напоминаем избирателям, что муни-

ципальные выборы состоятся 17 октября. 
Для голосования на выборах в местное 
самоуправление в Силламяэ созданы три 
избирательных участка: участок N 1 (ме-
сто нахождения - Центр культуры, Кеск, 
24), участок N 2 (место нахождения - 
спорткомплекс «Калев», Кеск, 30), участок 
N 3 (место нахождения - Силламяэская 
гимназия, бульвар Виру, 26).  

Избирательная неделя начнётся в 
понедельник, 11 октября, и будет со-
стоять из шести дней предварительного 
голосования и седьмого дня - дня выбо-
ров. В период предварительного голо-
сования можно будет также проголосовать 
электронным способом. Во время пред-
варительного голосования избирательный 
участок в Центре культуры будет от-
крыт с 11 октября по 16 октября с 
12.00 до 20.00, в спорткомплексе «Ка-
лев» и в гимназии - 15 и 16 октября с 
12.00 до 20.00. В основной день голо-
сования, в воскресенье 17 октября, бу-
дут открыты все три участка с 9.00 до 
20.00.  

По сообщению городской  
избирательной комиссии 

Возьмите на заметку 
Началась регистрация на бесплатные курсы эстонского языка 

Курсы будут проводиться как в контактной 
форме, так и онлайн. В контактном обучении 
можно будет принять участие на 28 курсах в 
Таллинне, Нарве, Йыхви, Кохтла-Ярве (в т.ч. 
в Ахтме) и Силламяэ. В онлайн-форме об-
учение пройдёт на 13 курсах, в которых 
можно будет принять участие из любой точки 
Эстонии. Курсы объемом 120 академических 
часов пройдут с 11 октября по 31 декабря. 

 На домашней странице Фонда интеграции 

можно ознакомиться с расписанием занятий, 
правилами регистрации на курсы, а также 
пройти тест на знание эстонского языка. 

 При организации курсов Фонд интеграции 
руководствуется действующими требованиями 
по предотвращению распространения коро-
навируса. 

 Этой осенью к обучению уже приступило 
1420 человек, зарегистрировавшихся на курсы 
в августе. Также обучение на бесплатных 
курсах начало ещё около 500 человек, которые 
прошли в 2021 году в Фонде интеграции кон-
сультацию по изучению языка, или кто про-
должает обучение после успешного окончания 
предыдущего курса. 
В дополнение к традиционным языковым 

курсам, Фонд интеграции предлагает и другие 
бесплатные возможности изучения языка, ко-
торыми можно воспользоваться уже сегодня: 
курсы эстонского языка на уровень В1 для 
граждан третьих стран, курсы с нулевого 
уровня до уровня B1 для ходатайствующих 

об эстонском гражданстве, кафе эстонского 
языка, серия виртуальных бесед «Языковая 
рулетка», мероприятия домов эстонского 
языка по языковой практике в Таллинне и 
Нарве. С дополнительной информацией о 
мероприятиях можно ознакомиться в кален-
даре событий на сайте Фонда интеграции in-
tegratsioon.ee. 

 Информацию о возможностях изучения 
и практики эстонского языка можно получить 
на бесплатной консультации в Фонде интег-
рации, на которую можно зарегистрироваться 
по бесплатному инфотелефону 800 9999 или 
электронной почте info@integratsiooniinfo.ee 
Обучение эстонскому языку на курсах 

Фонда интеграции финансируют Министерст-
во культуры и Министерство внутренних дел. 

 
 Майя БУРЛАКА,  

руководитель по вопросам  
коммуникации Фонда интеграции 

Памятка избирателю

На домашней странице Фонда интеграции 
integratsioon.ee идёт онлайн-регистрация 
на бесплатные курсы эстонского языка 
на уровнях А1-С1. Для регистрации от-
крыта 41 учебная группа, где начать или 
продолжить бесплатное изучение эстон-
ского языка смогут 510 человек. Зареги-
стрироваться на курсы могут взрослые 
в возрасте от 18 лет при помощи ИД-кар-
ты, Mobiil-ID или Smart-ID.
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Выборы 2021
Не спрашивай, что город может сделать  
для тебя, спроси, что ты можешь сделать  

для блага своего города
За прошедший период в городе про-

изошло много изменений. В центральной 
части города появились новые магазины 
«Maxima XX», «COOP», здание рынка, 
построено новое здание Спасательного 
департамента и полиции. Был открыт 
прибрежный променад, реконструирован 
бульвар Мере, началось строительство 
Ваналиннаской школы, построены и ре-
конструированы многие дороги и тро-
туары, автостоянки, лестницы, дамба, 
появились фонтаны, приступили к ре-
конструкции уличного освещения. В про-
мышленной зоне был построен новый 
терминал, завод «Аквафор» расширил 
свои площади, «NPM Silmet», «Silpower» 
и многие другие фирмы сделали в свои 
предприятия крупные инвестиции: только 
в 2019 году частный капитал вложил 
около 100 миллионов евро в развитие. 
Инвестиции самого города за этот период 
увеличились во много раз. В последние 
годы большие средства были вложены в 
развитие Силламяэского порта его вла-
дельцами. По мнению туроператоров, 
Силламяэ в этом году является одним из 
самых популярных туристических на-
правлений Эстонии. 
Несмотря на связанные с пандемией 

сложные времена и её негативное влияние 
на экономику и, как следствие, возло-
женные на город дополнительные обя-
занности, мы смогли выполнить свои 
обещания. Мы сумели избежать полити-
ческих скандалов, и это позволило со-
средоточиться на решении вопросов раз-
вития города - бесспорно, он стал ещё 
краше и, как ни странно, моложе. 
Предприниматели сравнивают выборы 

с инвестированием и, как правило, за-
даются вопросом: что мы получим в 
ответ за отданные голоса? Высказывать 
идеи и давать обещания могут все, это 
не сложно, но значение имеет то, что в 
действительности реализуется. Другими 
словами, отдай свой голос человеку 
или команде, которые уже доказали 
свою способность воплощать идеи в 
жизнь и выполнять обещания. По окон-
чании прошедших четырех лет работы 
местного самоуправления текущего со-
зыва каждый может проанализировать, 
оправдал ли доверие его депутат, за ко-
торого он проголосовал, каков его вклад 
в развитие города. У избирателей, от-
давших свои голоса за представителей 
нашего списка, не должно быть причин 
сожалеть о своём выборе. В инвести-
ционном мире не редкость случаи обмана, 
когда просят денег под обещания высокой 
прибыли, но в итоге - ни денег, ни при-

были. И если опять-таки сравнивать с 
выборами, то возникает вопрос: есть ли 
смысл отдавать свой голос кандидату 
или списку, которые в прошлые периоды 
не показали результатов и не выполнили 
свои обещания? Вот и нынешняя оппо-
зиция в течение четырёх лет так и не 
представила ни одного проекта решения, 
не участвовала в работе комиссий гор-
собрания, всеми способами препятство-
вала реализации различных проектов, а 
в некоторых случаях доходила до того, 
что обращалась в соответствующие го-
сударственные органы с предложениями 
воздержаться от государственного фи-
нансирования тех или иных городских 
проектов. 
Перефразируя слова, сказанные более 

50 лет назад и вынесенные в заголовок, 
я не имел в виду только лишь то, что 
каждый может внести свой вклад в раз-
витие города, участвуя в выборах и вы-
бирая достойного кандидата (из списка 
Центристской партии). Я знаю, что в 
ближайшие четыре года перед городом 
стоят серьезные задачи. Безусловно, 
это реализация крупных инвестиционных 
проектов, в том числе реконструкция 
стадиона и бульвара Виру (следующий 
этап), строительство малой гавани, ремонт 
улиц, инвестиции в школы и детские 
сады.  
Нельзя оставить без внимания изме-

нения, происходящие в сланцевой отрасли 
- это та сфера, где традиционно работали 
и работают многие силламяэсцы. Вопрос 
оптимизации сети образовательных и 
культурных учреждений также требует 
решения – нужно привести потребность 
в площадях в соответствие с изменив-
шейся демографической ситуацией и со-
временными стандартами. На повестке 
дня также повышение заработной платы, 
мотивирующей учителей и руководителей 
кружков. Необходимо искать решения 
по сдерживанию оттока населения. Это 
сложные вопросы, на которые нет про-
стых ответов. Таким образом, мы должны 
принимать трудные решения, быть гото-
выми к ним, решать их вместе в интересах 
общества и города. 
Решения мы принимаем не в одиночку. 

Радует, что город Силламяэ плодотворно 
сотрудничает с силламяэскими предприя-
тиями, государственными учреждениями 
и другими партнёрами, поскольку их по-
мощь неоценима. Активны были и наши 
жители, которые поддержали реализацию 
различных проектов. Сложные и важные 
решения требуют, чтобы горожане были 
в достаточной степени вовлечены в про-

цесс поиска решений, а для этого не-
обходимо повышать информированность 
жителей о том, почему принимаются те 
или иные решения.  
В настоящее время идёт работа над 

общей планировкой города - это видение 
и вектор, которые будут определять про-
странственное развитие города. Уже сей-
час многие активные люди выдвигают 
идеи развития города. Предстоят обсуж-
дения по разным сферам. Это не означает, 
что мы не имеем собственного представ-
ления и не несём ответственности за раз-
витие города. До сих пор люди доверяли 
нам, и мы относились к этому доверию 
с ответственностью и выполняли свои 
обещания. Каждый отданный за наш спи-
сок голос – это своего рода отдельная 
ответственность, и это доверие нужно 
оправдывать. 
Сегодня город Силламяэ оказывает 

своим жителям около 500 различных 
услуг: выплата различных пособий, вы-
дача разрешений, согласований, установ-
лении планировок, регистрация, органи-
зация кружков по интересам, спортивной 
деятельности, общественного транспорта, 
содержание дорог, образовательные услу-
ги, утилизация отходов, уход за пожилыми 
людьми, патронажные услуги и многое 
другое. Радует, что все эти задачи реша-
лись командой единомышленников, что 
в учреждениях города работает много 
преданных своему делу сотрудников.  
Но, конечно, есть много и даже очень 

много вещей, которые возможно сделать 
еще лучше. В нашей команде работают 
специалисты разных сфер деятельности, 
чьи знания и опыт мы можем использо-
вать для всестороннего обсуждения и 
решения вопросов. Вместе мы составили 
предвыборную программу, в которой све-
дены воедино наши принципы и цели на 
предстоящий период. 
Каковы вызовы и возможности на сле-

дующий период, другими словами, что 
нужно сделать и что приведёт к даль-
нейшему развитию города? Здесь я хотел 
бы опираться не только на стратегические 
документы развития города, но и на про-
грамму Центристской партии и сделать 
некоторые акценты. 
Почти 6000 жителей Ида-Вирумаа ра-

ботают только на основных предприятиях 
сланцевой отрасли, а если принять во 
внимание членов их семей, то к этой от-
расли причастны 16000 жителей уезда. 
«Фонд справедливого перехода» был соз-
дан для диверсификации экономики, соз-
дания рабочих мест, инвестирования в 
экологически чистую энергию и улуч-
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шения условий жизни. Это один из самых 
больших вызовов для всего уезда. От 
имени города Силламяэ мы представили 
предложения о том, как можно исполь-
зовать средства фонда таким образом, 
чтобы это обеспечивало улучшение жиз-
ненной среды и создание новых возмож-
ностей развития. Среди этих проектов, 
например, строительство малого порта 
Силламяэ и пассажирского терминала. 
Это новая для нас деятельность. В сфере 
туризма и путешествий, как правило, за-
нято много людей, и это оживит весь 
сектор услуг в регионе (включая отели, 
магазины, различных поставщиков услуг). 
Очень важна реновация жилого фонда, 

особенно в старой части города, и в со-
трудничестве с Департаментом охраны 
памятников старины ведётся работа, что-
бы взять под охрану эту территорию. С 
одной стороны, это накладывает ограниче-
ния, направленные на сохранение внеш-
него вида и архитектуры этой части го-
рода. С другой стороны, это означает, 
что и государство, и город должны пре-
доставить жителям средства для приве-
дения этих зданий в порядок. 
Конечно, нужно поддерживать в по-

рядке существующую городскую инфра-
структуру. Наш городской стадион нуж-
дается в реконструкции. Нужно завершить 

строительство здания Ваналиннаской 
школы и реконструкцию уличного осве-
щения. Городской фонд арендного жилья 
нуждается в улучшении, чтобы обеспе-
чить достойные условия как для пользо-
вателей социального жилья, так и для 
предоставления жилья приглашённым в 
город специалистам. Планируется по-
степенно развивать прибрежную зону от 
бульвара Мере до приморского парка, 
это позволит привести в порядок пляж-
ную зону для лучшего использования её 
в качестве зоны отдыха. Подготовлены 
проекты реконструкции бульвара Виру, 
улиц Михаила Румянцева и Ивана Пав-
лова. Что касается улиц, то время диктует 
необходимость уделять больше внимания 
комфорту пешеходов и выделять отдель-
ные полосы для легкомоторного транс-
порта. Как уже упоминалось, необходимо 
внести изменения в сеть образовательных 
и культурных учреждений, чтобы обес-
печить современную среду, провести ре-
конструкцию амортизированных площа-
дей и обеспечить энергоэффективность 
этих зданий. Не по-хозяйски тратить 
деньги на ремонт и отопление больших 
неиспользуемых помещений. 
Следующий период ставит перед го-

родом новые сложные задачи, и очень 
бы хотелось, чтобы после выборов работу 

продолжила команда, уже имеющая опыт, 
свою реальную программу, способная 
найти необходимые решения, готовая к 
сотрудничеству, в том числе с жителями 
города, предприятиями и государствен-
ными структурами, способная и умеющая 
привлечь в город дополнительные инве-
стиции. Мы не ведём ни с кем борьбу, 
мы работаем. Мы не боремся против но-
вых магазинов, дорог и различных объ-
ектов, а ищем и находим возможности, 
как развивать город и как воплотить в 
жизнь намеченное. 
Выборы – это большая возможность 

или участвовать самому в качестве кан-
дидата, или довериться тому, чьи идеи и 
деятельность кажутся близкими и не-
обходимыми. Надеюсь, что на выборы 
придёт как можно больше жителей Сил-
ламяэ, и они сделают свой осознанный 
выбор, доверяя тем, кто развивает наш 
город и в действительности выполняет 
данные обещания.  

 
С уважением,  

Тынис КАЛБЕРГ, мэр города 
Избирательный номер  
в списке Центристской  

партии - 106 
* На правах рекламы 

Размышления перед выборами
Познакомился со списками кандидатов 

в депутаты городского Собрания. Отметил 
для себя, что в них есть люди достойные, 
за которых можно смело отдавать голос. 
Кого-то знаю ещё по работе на сланце-
химическом заводе, кого-то – по работа 
на «Полиформе» или по общественным 
делам. Есть и те, кого бы я и близко к 
власти не подпускал. Но не буду тратить 
газетную площадь разговорами о них. 
Хочу поделиться своими мыслями о дру-
гом.  
Моя жизнь связана с двумя городами 

– Таллинном и Силламяэ. И каждый раз 
приезжая в свой любимый Силламяэ, 
вижу в нём хорошие перемены. Думаю, 
что никто не будет спорить с тем, что он 
становится всё лучше, благоустроеннее, 
открывает всё больше возможностей каж-
дому жителю для отдыха, для занятий 
физкультурой и спортом. Возможно, тот, 
кто никуда не выезжает, постоянно живёт 
здесь, не замечает каких-то новшеств, 
считая, что это в порядке вещей. К тому 
же и глаз, как говорят, «замыливается». 
Мне же эти перемены бросаются в глаза. 
Даже с точки зрения уборки городской 
территории во все времена года, особенно 
зимой, Силламяэ даст фору Таллинну. И 
я в разговорах со своими близкими, 
друзьями хвалю тех, кто умеет работать, 
заботится о порядке в городе, воплощает 
проекты в жизнь, пытается найти фи-
нансовую поддержку хорошим начина-
ниям. Знаю по работе на производстве, 
какой это большой труд продвинуть свою 
идею, довести её до реализации. Порой 

надо столько шишек набить! Иногда мы 
не задумываемся над тем, что за всем 
этим стоят люди, неравнодушные, гра-
мотные, умеющие обосновывать проекты, 
способные сотрудничать с разными струк-
турами, от которых зависит решение во-
просов. А за этими людьми стоит тот, 
кто умеет вовремя поддержать хорошие 
идеи и продвинуть их далее в жизнь. В 
данном случае я имею в виду мэра города 
Тыниса Калберга. В исполнительной вла-
сти это первое лицо, на которое замы-
кается всё.  
Лично с Калбергом я знаком, но не 

очень близко. Его работу и работу его 
команды оцениваю по результатам и мыс-
ленно хвалю за правильные и действен-
ные шаги по руководству городом. Смот-
рите, как много сделано им и его колле-
гами за последние годы. Целый ряд объ-
ектов приведён в порядок: отремонти-
рованы некоторые здания, дороги, тро-
туары, реконструирован бульвар Мере, 
построен фонтан, променад… Кто-то 
скажет: «А не сделано ещё больше». 
Возражать не буду, но замечу: невозможно 
сделать всё и разом. Многие перспек-
тивные дела заложены в Программу раз-
вития города на ближайшие годы и в 
Программу Центристской партии (хоро-
шо, что она опубликована в «Силламяэс-
ком вестнике»). Пусть Тынис Калберг 
руководит городом и дальше, сформирует 
работящую команду по итогам выборов 
и претворяет в жизнь планы, которые 
намечает городское Управление под его 
руководством.   

Поддержка мэра и его команды во 
многом завязана на депутатов. От изби-
рателей зависит, в чьи руки попадёт 
управление городом после 17 октября. 
Надо, чтобы в состав горсобрания вошли 
люди образованные, умеющие и желаю-
щие работать на благо города, действовать 
вопреки трудностям, которые всегда есть 
и будут, надо лишь не бояться брать от-
ветственность на себя. Только деловое 
сотрудничество законодательной и ис-
полнительной власти, совместный поиск 
разумных решений может привести к 
желаемому результату.  
Я не раз слышал мэра в телевизионных 

передачах. Кому-то, возможно, кажется, 
что он робок, нерешителен. Но ведь глав-
ное – решительные дела, а не громкие 
слова и умение стучать кулаком по столу. 
Да и надо ли мэру спорить с оппонентами 
по каким-то очевидным вопросам и опус-
каться до уровня их словоблудия? Тем 
более Тынис Калберг, насколько я знаю, 
юрист, а юристы, как правило, не крас-
нобаи, для них свойственны другие ка-
чества. Призываю избирателей поддер-
жать кандидатуру Тыниса Калберга на 
выборах 17 октября. Успехов на выборах 
тем, кто умеет и хочет работать. А изби-
рателям хочу пожелать проголосовать за 
тех, кому они доверяют управлять городом 
в ближайшие годы. 

 
Анатолий ДЕМЕНКО,  

житель города 
 

* На правах рекламы
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Взгляд на развитие города изнутри:  

удача или закономерность?

Практически все большие начинания 
требуют внешнего финансирования, по-
скольку только средств городского бюд-
жета недостаточно для выполнения круп-
ных заказов. Чтобы получить финансовую 
поддержку извне, требуется формировать 
определённое видение развития города, 
а также уметь отстоять право на жизнь 
этого видения в тех структурах, от кото-
рых зависит судьба внешней помощи го-
роду. Важнейшим документом в этом 
вопросе является План (Программа) раз-
вития города, который представляет собой 
общественное соглашение по вопросам, 
требующим решения на предстоящие 
годы. Если данный документ не содержит 
описания требующей поддержки дея-
тельности, то возможность получить 
средства извне сводится к нулю. Важно 
упомянуть, что каждый год в рамках пе-
ресмотра Плана развития проводится его 
публичное обсуждение, что даёт законное 
право любому жителю или организации 
представлять свои предложения, тем са-
мым делая вклад в развитие города. 
Работой по стратегическому плани-

рованию и привлечению внешнего фи-
нансирования в городском Управлении 
занимается отдел развития. Ежегодно от-
дел организовывает разработку и реали-
зацию Плана развития города, а также 
активно участвует в формировании бюд-
жетной стратегии. Помимо городского 
Плана развития есть также стратегические 
документы уездного и государственного 
значения. Задача отдела – отслеживать 
процесс их составления и своевременно 
делать предложения, учитывающие ин-
тересы города. Это позволяет заручиться 
поддержкой более высокого уровня, что 
даёт дополнительные преимущества при 
оценивании наших проектов. 
Как правило, условия приёма хода-

тайств на финансирование объявляются 
за несколько месяцев до срока их подачи. 
Для подготовки крупных проектов этого 
времени недостаточно, поскольку зача-
стую разработка их может длиться доль-
ше, чем реализация: помимо описания 
потребности в финансировании, нужно 
также подготовить и приложить ряд не-
обходимых документов, будь то детальная 
планировка, строительный проект, со-
циально-экономический анализ или рас-

чёт окупаемости вложений. Поэтому уже 
на стадии разработки будущих проектов 
необходимо спрогнозировать, когда нач-
нётся распределение средств из фондов, 
и выполнить необходимую подготовку с 
соблюдением всех условий. Это требует 
тесного сотрудничества как с государст-
венными учреждениями, так и с другими 
отделами горуправления, которые впо-
следствии будут заниматься организацией 
строительных работ и дальнейшим об-
служиванием объектов городской инфра-
структуры. 
Как только условия и сроки подачи 

ходатайств объявлены, начинается оформ-
ление необходимого пакета документов 
на получение внешнего финансирования. 
За это время можно успеть составить 
хорошее описание проекта, обратиться 
с вопросами к представителям фонда, 
дополнительно оформить недостающие 
документы, а при необходимости полу-
чить разрешение городского Собрания 
на представление ходатайства и обес-
печение самофинансирования. 
Когда спонсорская помощь на реали-

зацию проекта получена, необходимо 
провести процедуру государственной за-
купки, которую чаще называют «тендер» 
или «госпоставка». У этой процедуры 
целый ряд нюансов, которые могут от-
личаться в зависимости от объёма и сте-
пени сложности запланированных работ. 
Большими тендерами в городском Управ-
лении занимаются отделы городского 
хозяйства и строительства. Поскольку 
результаты тендера могут быть оспорены, 
все документы проходят юридическую 
проверку ещё до начала процедуры. Через 
госпоставки город заключает договоры 
с производителями работ или подрядчи-
ками. 
На стадии реализации проектов боль-

шую роль играет отслеживание испол-
нения заключённых договоров. Требуется 
контролировать, все ли действия (в том 
числе подготовительные) выполняются 
в срок, а также решать возникающие во-
просы. Ответственные за исполнение до-
говоров служащие находятся в регуляр-
ном контакте с подрядчиком, следят за 
ходом работ и сообщают горуправлению 
о внештатных ситуациях. Договор можно 
изменить только в установленных законом 
случаях, а для решения непредвиденных 
ситуаций в смете предусматривается ре-
зерв заказчика. 
В зависимости от сроков проекта фон-

ды могут требовать составления как про-
межуточных, так и итоговых отчётов об 
исполнении работ по проекту. Отчёт-
ностью занимается отдел развития, ко-
торый тщательно следит за тем, чтобы 
действия других отделов были скоорди-
нированы, а документация корректно 
оформлена. Завершённые проекты часто 
попадают под аудиторскую проверку, 

степень детализации которой зависит от 
источника финансирования проекта. В 
рамках такой проверки поднимаются все 
необходимые документы и предостав-
ляются требуемые разъяснения. Именно 
поэтому важно вести документацию над-
лежащим образом, поскольку в противном 
случае фонд может потребовать часть 
финансирования обратно. 
Не все проекты получают поддержку 

с первого раза, а некоторые начинания и 
вовсе ждут своего часа, поскольку от-
сутствуют подходящие программы под-
держки. Но это не повод опускать руки, 
ибо негативный опыт даёт возможность 
учиться и делать выводы: то, что не по-
лучилось сделать с первого раза, будет 
обязательно пересмотрено, доработано 
и непременно найдёт средства на реали-
зацию. Бывает и так, что, несмотря на 
все усилия, вероятность получения внеш-
ней поддержки очень мала. Не секрет, 
что самоуправления конкурируют друг 
с другом за средства, выделяемые на 
проектной основе из европейских фондов 
или государственного бюджета. Тем не 
менее даже в этих условиях удавалось 
добиться получения финансирования, 
чему, несомненно, способствовала и уда-
ча. Такие исключения только лишь под-
тверждают, что вера в успех нужна даже 
в самых безнадёжных ситуациях. 
Разносторонний коллектив отделов 

городского Управления позволяет искать 
золотую середину в решении разных во-
просов: комбинация молодости и опыта, 
а также чувство миссии позволяет про-
рабатывать и реализовывать смелые идеи 
на благо города и его жителей. Поэтому 
вполне закономерно ожидать, что работа 
по привлечению в город инвестиций 
будет продолжена на высоком уровне. 

Для справки: в период с 2017 по 
2021 годы городское Управление подго-
товило и реализовало 12 инвестиционных 
проектов на общую сумму более 10 мил-
лионов евро. В стадии реализации нахо-
дится ещё 10 крупных проектов, стои-
мость которых превышает 16,5 миллиона 
евро. Все эти проекты уже получили фи-
нансирование из структурных фондов 
Европейского Союза и государственного 
бюджета на сумму порядка 16 миллионов 
евро. Согласно бюджетной стратегии го-
рода, в период с 2022 по 2025 годы за-
планировано ещё 15,5 миллиона евро на 
проекты с привлечением внешней по-
мощи. 

 
Алексей СТЕПАНОВ,  

вице-мэр 
Избирательный номер в 

списке кандидатов в депутаты 
Центристской партии - 126 

 
* На правах рекламы

В последние годы в облике города 
Силламяэ определённо видны изме-
нения к лучшему. На первый взгляд 
может показаться, что так и должно 
быть: чиновники просто делают свою 
работу, и всё происходит само собой. 
В действительности же ни один круп-
ный проект не обходится без опреде-
лённых трудностей как на стадии его 
подготовки, так и на стадии реали-
зации.
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Верю в мудрость наших горожан

Подходит к финишу очередная предвыборная кампания. 
Поскольку я работаю в городском Собрании уже давно, то, 
естественно, перед выборами каждый раз себя спрашиваю: 
стоит ли опять баллотироваться? А может, хватит, поработал 
- уступи дорогу другим. Вот и в этот раз, хорошо всё обдумав, 
взвесив, решил: есть ещё порох в пороховницах! 
Окидываю взглядом, что было сделано за эти 22 года, и 

чувствую: совесть и душа могут быть спокойными. Сделано 
действительно немало. Силламяэ за это время преобразился: 
стал чище, красивее, комфортнее и уютнее. Особенно большие 
изменения стали происходить в последнее время. Жители 
окрестных городов нам искренне завидуют, туристов с каждым 
днём становится все больше. Думаю, наши горожане это 
хорошо видят своими глазами. Но развитие Силламяэ еще не 
закончилось, и очень многое будет сделано в самое ближайшее 
время. 
В депутатской работе не всё было гладко и безоблачно. 

Всегда находятся те, кто будет критиковать, дескать, и то не 
так, и это не так. Не ошибается тот, кто ничего не делает. А ты 
не критикуй, а возьми и сделай лучше! Вечно всем недовольные 
депутаты были в каждом созыве. Свою деятельность они оце-
нивают толстыми пачками жалоб и кляуз, написанных во все-
возможные инстанции. Пытались очернить всё, что делается 
в городе, старались изо всех сил и очень этим гордились. Но у 
них ничего не получилось и не могло получиться. Оппозиция 
в городском Собрании обязательно должна быть, но умная и 
конструктивная. Последние годы Силламяэскому городскому 
Собранию с этим как-то не везло. 
Я горжусь и деятельностью городского отделения Цент-

ристской партии. И не без основания. Наши городские власти, 
в отличие от многих, демонстрируют завидную политическую 
стабильность и постоянство. Силы тратятся не на склоки и 
дворцовые перевороты, а на спокойную созидательную работу.  
Выборы уже не за горами. Я верю в мудрость и разум 

наших горожан. Твёрдо рассчитываю на то, что они в очередной 

раз сделают свой правильный выбор. Отдайте свои голоса до-
стойным кандидатам! 

Валерий АБРАМОВИЧ, кандидат в депутаты  
городского Собрания Силламяэ,  
избирательный номер 108 

 
* На правах рекламы 

VALERI  
ABRAMOVITŠ

Уважаемые жители Силламяэ!
С 11 по 17 октября пройдёт голосова-

ние по выборам в Силламяэское городское 
собрание.  
За последние годы в городе прошли 

значительные положительные изменения. 
Идут реконструкции и ремонты, по-
являются новые объекты, город разви-
вается на глазах. И это радует каждого 

из нас. Но необходимо сделать ещё много 
в каждой сфере, по дальнейшему разви-
тию города.  
В Силламяэ на долю населения при-

ходится самое большое количество по-
жилых людей. Поэтому надо и дальше 
улучшать социальные услуги и обес-
печивать им обширную помощь, расши-

рять возможности оказания 
медицинских услуг, в том 
числе открыть в городе 
пункт неотложной помо-
щи. 
Необходимо активнее 

развивать спортивную и мо-
лодёжную сферу. Также 
следует усилить оказание 
поддержки семьям с деть-
ми, увеличить им пособия 
и отменить для родителей 
плату за место в детском 
саду.  
Считаю также важным 

вопрос информированности 
населения. Принимаемые 
решения и действия город-
ских властей должны быть 
прозрачными и понятными 
для горожан. Люди имеют 
право и должны знать, что, 
почему и для чего делается 
в городе.  Возможно, пото-

му, что иногда люди не очень осведом-
лены о действиях местного самоуправ-
ления и принимаемых им решениях, воз-
никают разного рода слухи и домыслы, 
которые, в общем-то, не имеют под собой 
никакого основания. Поэтому необходимо 
как можно шире информировать жителей 
о происходящем, используя  все средства 
массовой информации. И делать это 
должны чиновники любого уровня, все 
комиссии горсобрания, депутаты, руко-
водители городских учреждений. Я как 
председатель правовой комиссии старался 
делать это и раньше и в случае избрания 
меня депутатом буду и дальше инфор-
мировать горожан о своей работе, про-
исходящих в городе событиях и прини-
маемых решениях. Обещаю Вам это твёр-
до. 

Призываю всех избирателей уча-
ствовать в выборах и проголосовать 
за своего кандидата, которому Вы ока-
жите доверие защищать интересы го-
рода и его жителей.  
Правильного Вам выбора! 
 

Дмитрий ЛЕТТ,  
председатель правовой комиссии 

горсобрания 
Избирательный номер 112           

 * На правах рекламы 

DMITRI LETT
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Andrei 
Žoga

ALEVTINA 
JERMAKOVA

* На правах рекламы * На правах рекламы

Надеюсь,  
что буду полезен

Так как являюсь новым кан-
дидатом в депутаты, то считаю 
необходимым рассказать не-
много о себе и тех задачах, 
которые хотелось бы вопло-
тить в жизнь, если избиратели 
окажут мне доверие и я стану 
членом Силламяэского горсо-
брания. 
Родился, вырос и окончил 

среднюю школу в городе Вал-
дай Новгородской области. 
Получил высшее образование 
в Ленинградском технологи-
ческом институте. В 1980 
году приехал на работу в 
Силламяэ и более 12 лет тру-
дился на разных должностях 
завода «Силмет». С 1992 года 
работаю в сфере жилищно-
коммунального хозяйства го-
рода. В настоящее время яв-
ляюсь руководителем «Sil-
lamäe veevärk» («Силламяэ-
ский водоканал»). Женат, 
имею двух взрослых детей и 
маленьких внучку и внука. 
Увлекаюсь игрой в шахматы.  

Почему и для чего стал 
кандидатом в депутаты?  
Получил предложение и ре-

шил дать согласие баллоти-
роваться по списку Центрист-
ской партии. Надеюсь на то, 
что избиратели поддержат 
мою кандидатуру и я стану 
депутатом Силламяэского гор-

собрания. Имею желание, до-
статочно опыта, знаний и уме-
ния, чтобы выполнять обя-
занности депутата.  

Какие задачи ставлю пе-
ред собой, если стану депу-
татом? 
Во-первых, решать те за-

дачи и достигать тех целей, 
которые отражены в програм-
ме Центристской партии Сил-
ламяэ, а они касаются всех 
сфер деятельности, и их ре-
шение позволит улучшить 
жизненную среду и благосо-
стояние жителей города.  
Во-вторых, сохранить ту 

стабильность в политической 
жизни г. Силламяэ, которая 
действует на протяжении по-
следних лет. Стабильность – 
это не значит застой. Наобо-
рот, благодаря этому город 
живёт спокойной жизнью и 
успешно развивается. Помню 
времена, когда такой стабиль-
ности не было, ничего хоро-
шего город Силламяэ от этого 
не получил. Да и опыт других 
самоуправлений, где такой 
стабильности нет, в большин-
стве случаев показывает, что 
это ничего хорошего не при-
носит. 
В-третьих, хотелось бы во-

плотить в жизнь решение не-
которых задач, которые сейчас 

не нашли отражения в про-
грамме Центристской партии, 
а именно: увеличить в город-
ском бюджете суммы финан-
совой поддержки квартирных 
товариществ и возобновить 
помощь квартирным товари-
ществам в ремонте внутри-
квартальных дорог.  
В-четвёртых, надеюсь и 

уверен, что буду полезным в 
решении других проблем, осо-
бенно в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства, кото-

рые могут возникнуть в бли-
жайшие четыре года, то есть 
в период действия нового со-
става городского Собрания. 

 
Виктор РОДКИН,  

кандидат  
в депутаты  

Силламяэского  
горсобрания по списку 
Центристской партии 

 
* На правах рекламы 

VIKTOR
RODKIN
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Выборы 2021
Ровно два года назад, в октябре 2019-го, я решил создать 

в нашем городе полноценную службу такси с единым теле-
фоном для заказа. Причина, которая побудила меня заняться 
этим проектом, заключалась в том, что у горожан было 
много нареканий к качеству оказываемых услуг такси, слож-
ности с заказом машины, а самое главное - высокие цены. 
Стоимость проезда на такси была значительно выше, чем в 
соседних городах уезда. Город у нас хоть и небольшой, но,  
как оказалось, услуга такси востребована многими жителями. 
К сожалению, население в Силламяэ не молодеет, а у пожи-
лого человека часто возникает необходимость в различных 
поездках. Мне хотелось организовать службу такси, которой 
было бы удобно пользоваться, с небольшим временем ожи-
дания машины, с вежливыми водителями и приемлемыми 
ценами.  
На сегодняшний день, если судить по поступающим от-

зывам наших клиентов, задача успешно решена. Клиенты 
«SmileTaxi» довольны и качеством услуг, и водителями, и 
ценами. Особенно в нашей ценовой политике горожанам 
нравится так называемое «социальное время», действующее 
с 8.00 до 19.00, когда стоимость любой поездки по городу 
всего 2.50 евро. Именно на этот промежуток времени при-
ходится основное количество заказов. Я рад, что мне удалось 
сделать для жителей города что-то полезное и действительно 
нужное. В моём «багаже» есть ещё несколько интересных 
идей, которые можно будет постараться реализовать, будучи 
депутатом городского Собрания. Прошу горожан поддержать 
мою кандидатуру на предстоящих муниципальных выбо-
рах. 

Юрий КНЯЗЕВ,  
кандидат в депутаты  

Силламяэского горосбрания 
Избирательный номер – 138 

* На правах рекламы* На правах рекламы

* На правах рекламы

Горожане и такси

Уважаемые учителя школ и детских садов, 
руководители деятельности по интересам!  

От всей души поздравляю вас с Днём учителя! 
Желаю здоровья, сил, признания и успехов  

в вашем непростом и нужном труде.  
Благодаря вашим усилиям наши дети 

достигают в этой жизни многого. 
С уважением, 

Владимир ВЫСОЦКИЙ,  
руководитель музыкальной школы  

и Центра культуры  На правах рекламы 
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Выборы 2021

После публикации списков кандидатов 
в депутаты Силламяэского горсобрания 
многие задают мне вопрос, почему я не 
баллотируюсь. Иногда эти вопросы звучат 
даже с упрёком, мол, мы на вас надеялись, 
а вы… 
Решение не баллотироваться в 2021 

году я приняла, прежде всего, из-за боль-
шой занятости. Думаю, жители Силламяэ 
помнят, что после того, как несколько 
лет назад все профессиональные училища 
региона были влиты в состав Ида-Виру-
ского центра профобразования, я осталась 
«за бортом». Поработав некоторое время 
у другого работодателя, я приняла ре-
шение стать независимым предприни-
мателем в области обучения взрослых, и 
именно организация и становление своего 
дела занимали и занимают ещё и сейчас 
массу времени. Становиться в этих усло-
виях депутатом - значило бы не работать 
в самоуправлении со всей отдачей, с лич-
ной позицией по всем вопросам, как я 
привыкла. А надеяться, что «прибегу на 
сессию, а там глава фракции скажет, как 
голосовать», - такое исполнение задач 
народного избранника категорически не 
приемлю. 
Тем не менее позволю себе высказать 

несколько мыслей о работе нашего пред-
ставительного органа, в составе которого 
я была 18 лет. Во времена, когда среди 
депутатов были такие фигуры, как Айн 
Кивиорг, Вальдек Мурд, Анатолий По-
лупан, Эйно Пукк, Олег Рыжаков и дру-
гие, мы даже избегали термина «оппо-
зиция». Тогда представители разных 
фракций собирались за одним столом, 
чтобы вместе находить решения для го-
рода.  Так мы, например, обсуждали, что 
из предвыборной программы каждого 

списка включить в текущие городские 
планы. Руководство комиссиями распре-
делялось, исходя не из партийности, а 
из компетентности того или иного депу-
тата. Рассуждали мы так: кто-то из нас 
центрист, кто-то - реформист, кто-то -  
«республиканец», но вместе мы как паль-
цы одной руки, и каждый может работать 
на благо города, используя свои партий-
ные связи. В маленьком городе не должно 
быть политиканства, здесь на первом ме-
сте должен быть здоровый прагматизм. 
С уходом названных фигур из местной 

политической жизни в ней возобладал 
другой подход - деление на «своих» и 
«чужих». В знак протеста против неува-
жения к депутатам, не входящим в цент-
ристскую фракцию, со стороны правящего 
большинства я в 2014 году сама покинула 
ряды этого большинства. В прошлом со-
зыве все мы наблюдали, как это боль-
шинство забрало руководство всеми де-
путатскими комиссиями и высокомерно 
отказалось учитывать пожелания и спо-
собности коллег из оппозиции при 
включении их в ту или иную комиссию. 
Людей, за которыми стояла четверть из-
бирателей, просто «рассовали» по ко-
миссиям по своему усмотрению, игно-
рировав их мнения. Чиновник и депутат 
- это действительно слуги горожан, но в 
Силламяэ всё чаще, к большому сожа-
лению, наблюдается иное. Мне многие 
жалуются, что звонят, пишут в мэрию и 
в горсобрание, что-то предлагают, просят, 
но их там упорно не слышат или вовсе 
не отвечают. Интересно и то, что оппо-
зицию критикуют (она неконструктивная, 
мешает развитию и пр.), но (давайте 
будем честными) целый ряд её предло-
жений правящее большинство сначала 

отвергает, а потом реализует как свои. 
Вспомните хотя бы бесплатный транспорт 
или светофор, а теперь ещё и идею о не-
отложной медицинской помощи в Сил-
ламяэ. 
Многим нравятся слова о стабильности 

и развитии, тем более страх нестабиль-
ности у многих идёт из 90-х. Да, в Сил-
ламяэ появилось много новых, интерес-
ных объектов, и это радует, но город-то 
в целом как сокращался, так и сокраща-
ется. 
Стабильность не должна превращаться 

в несменяемость власти. Может, если 
бы к рулю города пришло больше новых 
молодых людей, то чуть больше стало 
бы и тех, кто решит не покидать Силла-
мяэ, потому что от него тут что-то будет 
зависеть. А чтобы задумки инициативных 
горожан осуществлялись, в мэрии должны 
появиться консультанты, которые под-
скажут желающим, какие фонды сейчас 
открыты, как написать проект, как свя-
заться с иностранным партнёром и т.п. 
Было бы здорово, если бы после 17 

октября все, кто получит мандаты, сели 
за круглый стол и договорились о честных 
правилах игры на следующие четыре 
года, о вовлечении в работу всех избран-
ников народа, согласно их способностям 
и желаниям, об учёте и широком обсуж-
дении всех конструктивных предложе-
ний. 
Что же касается моих планов, то на 

2025 год загадывать не стану, но могу 
обещать одно: постараюсь оставаться ак-
тивным горожанином, по мере сил при-
носящим пользу родному Силламяэ. 

 
Инна БРУЕВА (Назарова),  

руководитель фирмы  
«Conseras» 

*На правах рекламы 

Что я желаю будущим депутатам
* На правах рекламы
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Наше интервью 
Как Силламяэ примет новичка?

Европейские старты  
 
- Майду, в 2002 году Вам 

довелось участвовать в чем-
пионате Европы, проходив-
шем в Мюнхене. 

- Было такое. Тогда впервые 
эстонская команда участвовала 
в эстафете 4 на 100 метров. Я 
был в этой четвёрке. Приятные 
воспоминания. 

- Лёгкая атлетика Ваша 
«коронка»? 

- Лучше всего у меня полу-
чалось в спринте, но начинал 
я с волейбола в школе. Брат 
меня сагитировал. Мне уже 
приходилось слышать в Сил-
ламяэ, что я хорошо говорю 
по-русски. Я бы так себя не 
оценивал, но тем, что для меня 
не составляет особой проблемы 
общение на русском языке, я 
обязан школьному учителю 
физкультуры. Он был русским, 
на эстонском давал только ос-
новные команды, а тактику и 
прочее объяснял на своём род-
ном. 

- До сборной страны надо 
расти и расти… 

- Я и рос. В школе, потом в 
Тартуском университете, где 
учился на спортивном отделе-
нии. Совершенствовался под 
руководством хороших трене-
ров. 

 
Спортсмен и комплекс 
 
- С Вашей спортивной со-

ставляющей ясно. Но спорт-
комплекс, который Вы теперь 

возглавили, - это экономиче-
ская и технологическая «ма-
хина» по силламяэским мер-
кам. Это не стометровку бе-
гать. 

- Если бы у меня не было 
опыта, то моя заявка на участие 
в конкурсе, объявленном сил-
ламяэским муниципалитетом, 
была бы авантюрой. Кроме 
спортивного у меня есть и эко-
номическое образование. В 
своём родном посёлке, который 
неподалёку от Выру, вёл не-
сколько проектов, связанных и 
с Ида-Вирумаа. Поэтому в этом 
регионе часто бывал. Потом 
мне предложили стать дирек-
тором выруского спорткомплек-
са. 

- Он, насколько я знаю, 
пообъёмнее и современнее 
силламяэского. Так стоило 
ли менять место работы? 

- У меня закончился конт-
ракт. Моё видение на дальней-
шее развитие выруского спорт-
комплекса не совпало с мне-
нием работодателя. Это нор-
мальное явление, никаких обид. 
Да и потом в жизни нужны пе-
ремены, а то глаз уже не так 
остр, если изо дня в день всё 
привычно. 

- А с силламяэским спорт-
комплексом Вы знакомились, 
уже прибыв сюда? 

- Общую информацию по-
лучил через Интернет. Разница 
с Выру состоит в том, что в 
Силламяэ все спортивные объ-
екты находятся рядом или под 
одной крышей, а в Выру они 

разбросаны по городу и округе. 
Разная логистика, разные рас-
ходы. Теннисные корты здесь 
частные, а в Выру - в ведении 
спорткомплекса. В Выру есть 
трамплин для прыжков на лы-
жах, в Силламяэ, вполне ре-
зонно по месторасположению, 
его нет. У каждого своя специ-
фика. 

- Одно из всегдашних за-
мечаний обывателей: «Новая 
метла по-новому метёт». Если 
проще, то новый начальник, 
как правило, «подтягивает» 
к себе и команду из знако-
мых. 

- А зачем? Если есть люди, 
которые профессионально гра-
мотны и знают своё дело, знают 
хозяйство, за которое отвечают, 
то и менять их глупо.  

 
Непростые времена и быт 

 
- Майду, Вы вступили в 

должность, когда кругом 
ограничения, в том числе и 
на занятия спортом и физ-
культурой. Раньше спортив-
ные клубы спорили за время, 
на которое им нужны залы, 
футбольные поля, раньше в 
Силламяэ на сборы приезжа-
ли спортсмены из разных 
мест Эстонии и близлежащей 
России. А как теперь вы-
кручиваться, если в город-
ском бюджете для каждого 
муниципального учреждения 
есть строка «собственные до-
ходы»? 

- Это серьёзно затрагивает 
всех и при планировании гра-
фиков, доходной и расходной 
частей бюджета. У клубов нет 
ясности, сколько будет зани-
маться детей реально при имею-
щихся ограничениях из-за ко-
ронавируса. Да, мы уже не в 
таком режиме ограничений, как 
было раньше, но и загадывать 
наперёд не берусь. Сделаем всё 
возможное, чтобы тренировоч-
ная база не пустовала. Но это 

зависит не только от нас, но и 
от решений на государственном 
уровне, на уровне муниципа-
литета. Клубы, насколько это 
возможно, ориентируются на 
занятия на свежем воздухе. Физ-
культура, спорт, движение не-
обходимы в любом возрасте и 
при «ковидном катаклизме» 
тоже. 

- Про два «говорят». Якобы 
Вы очаровали конкурсную 
комиссию тем, что сразу за-
явили: городу нужен совре-
менный стадион, а если не 
согласны, то… И второе. Яко-
бы Вам прописали обязатель-
ное проживание в Силламяэ. 

- По первому пункту. Мы 
уточняли на конкурсной комис-
сии позиции. Строительство 
стадиона в плане развития го-
рода есть. Пункт второй. Обя-
занности жить непременно в 
Силламяэ передо мной не ста-
вили, но я считаю, что не нужно 
чувствовать себя временщиком, 
нужно чувствовать пульс мест-
ной жизни. Я взял в Силламяэ 
квартиру в аренду по цене, не 
сравнимой со столичной, и даже 
выруской, она меня устраивает. 
В Выру к брату езжу раз в ме-
сяц. Так что я теперь силла-
мяэсец. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

Фото автора  

Любые перемены в руководстве предприятия, учреждения 
в небольшом городе всегда вызывают пересуды или, скажем 
мягче, обмен мнениями. Особенно если это касается «чу-
жаков». Традиционный возглас протеста («неужели из мест-
ных никого не нашлось?!»), правда, сегодня не столь уж 
слышен. Решающее значение имеют квалификация спе-
циалиста, претендующего на должность, условия, которые 
устраивают по договору соискателя её и работодателя. Так 
сошлись звёзды, что директором силламяэского спортком-
плекса «Калев» стал человек из Выру Майду ЛАХТ.

Центр культуры 
 9 октября в 19.00 - Jazz 

Time Club: концерт Софии Ру-
биной «Любовь настала». 

 
Городская библиотека 

Виру, 26 
9 октября в 13.00 - Для тех, 

кто хочет пообщаться на эстон-
ском языке, в рамках проекта 
«Будем знакомы!» представле-
ние книги «Истории о жизни 

здесь и вдалеке», встреча с её 
героями.  Небольшое угощение 
предложит повар из Сирии Ше-
рен.  

До 16 октября - фотовы-
ставка «Дачные истории». Ав-
тор Ольга Бондаренко  (Нарва).  

До 16 октября - выставка 
«Подушки своими руками». Ав-
торы работ - посетители днев-
ного центра «Феникс». 

17 октября в 14.00 - твор-
ческая встреча с авторами-ис-
полнителями: стихи и музыка 
в исполнении Елены Гараниной 

(Пярну), Анастасии Крейсон 
(Таллинн), Владимира Боброва 
(Нарва). 

  
Молодёжный центр  
по интересам «Улей» 

 
До 29 октября с 11.00 до 

19.00 - выставка  картин «Жи-
вопись для души». Автор  
Дмитрий Жуков. 

До 29 октября с 11.00 до 
19.00 - выставка прикладного 
творчества Надежды Маркело-
вой (Силламяэ). 

Городской музей 
  
До 16 октября открыта пер-

сональная выставка Ольги 
Линк: живопись, фотографии, 
украшения.  

 
Спорткомплекс «Калев» 

 
9 октября в 13.00 - футбол: 

вторая лига, JK Kalev-FCI 
Tallinn. Основное поле. 

12 октября в 14.30 - школь-
ный спорт: народный мяч, 3-4-
е классы. Малый зал. 

Наша афиша
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Образование
Был шанс проверить свою грамотность

Несмотря на то что ребята 
только что вернулись за парты 
после беззаботных летних ка-
никул и ещё не втянулись в 
процесс учёбы, никто из уче-
ников 5-9-х классов не отказался 
проверить свою грамотность. 
Каждая параллель писала свой 
текст, зная, что оценивать нынче 
будут не только орфографию и 
пунктуацию, но и каллиграфию. 
Шанс получить заветную «пя-
тёрку» и ценный приз имел 
каждый ученик. 
Вот имена самых грамотных 

учеников школы «Ваналинна»: 
Карин Матвей, Слюсаренко По-
лина, Бондарчук Мария, Пруд-
ников Артём, Орлова Дарья 
(5А); Будников Даниил, Высоц-
кий Сергей, Отдельнов Артём 
(5В); Гусев Иван, Мосякина 
Милана, Таран Тимур (6А); Си-
рош Анна, Гришакова Алина, 
Коломейцев Даниил (6В); Дмит-
риева Елизавета, Каблова Ана-
стасия, Кудряшова Полина, Куз-
нецова Валерия, Мищенко По-
лина, Малинина Екатерина, Ча-
бан Дарья (7А); Горбунова 

Дарья, Гуменюк София, Пота-
пов Никита, Федотова Анже-
лика (7В); Гаврилова Надежда 
(8А); Пыхалов Виктор (8В); 
Волкова Александра, Кирсанова 
Елизавета, Новиков Виктор, Со-
ломахина Кристина, Тихонова 
Николь, Шур Михаил, Яликов 
Юрий (9А); Васильева Варвара, 
Карпов Дмитрий, Кожемяченко 
Юлия, Наговицын Мартин, 
Скубнева Мария (9В). 
А это обладатели красивого 

и аккуратного (почти каллигра-
фического) почерка: Минаков 
Матвей, Евстафьев Александр, 
Егоров Кирилл, Елатова Лилия, 
Маркова Мария, Орлова Арина, 
Пабат Лина, Сафиуллин Давид, 
Храмкова Дарья, Шустрова Ксе-
ния, Черняк Арина, Черняк 
Иван, Пятериков Александр. 
К сожалению, не всем детям 

удалось блеснуть своей грамот-
ностью и каллиграфией из-за 
отсутствия в школе по болезни.  
Некоторые работники и учи-

теля нашей школы во главе с 
директором Ириной Лю и за-
вучем Ириной Меляковой так-

же написали небольшую ра-
боту по русскому языку. Луч-
ший результат показали Е. М. 
Бармотина, Т. М. Верзилова, 
Е. А. Наговицына, Е. В. Сирош, 
Е. Б. Трубина, Е. Н. Трубина.  
Ученики 9В класса, которые 

проверяли работы учителей, от-
дельно отметили необычный 
витиеватый почерк И. Г. Смир-
нова и посоветовали своему на-
ставнику оформить книжку со 
сказками. 
Графологи утверждают, что 

по почерку можно многое ска-

зать о характере человека. По-
желаем нашим учениками, что-
бы с каждым годом он у них 
становился только лучше, а уро-
вень грамотности непрерывно 
повышался, даже несмотря на 
то, что все уровневые работы 
по учебным дисциплинам дети 
сейчас выполняют на компью-
терах. 

Алла ДМИТРИЕВА,  
учитель  

русского языка  
школы «Ваналинна» 

День  здоровья  и  не  только  

Если человек здоров, значит, он 
самый счастливый человек на всей 
земле. Он может справиться с лю-
быми трудностями и может зани-
маться любимым делом. В этом году 
в программе Дня здоровья были не 
только спортивные игры, состязания, 
забеги и тематические уроки, но и 
мастер-классы для учеников 5-9-х 
классов в Силламяэском молодёжном 
центре по интересам «Улей». Пре-
подаватели Центра познакомили ребят 
с работой фрезерного станка и студии 
звукозаписи, провели тематические 
занятия по темам «Рисунок», «Дизайн 
по коже», «Флористика», «Рукодел-
кино», «Мастерство актёра», «Ав-
торская кукла», «Современные тан-
цы». Ученики школы вышли из мо-

лодёжного центра не только с новыми 
знаниями, но и со своими творче-
скими работами. 
Благодарим преподавателей и ру-

ководителей Силламяэского моло-
дёжного центра по интересам «Улей» 

за сотрудничество и проведение ин-
тересных и полезных для ребят за-
нятий! 

Ирина ГАНЦЕВА,  
руководитель по интересам  

школы «Ваналинна» 

Тотальный диктант ученики нашей школы пишут уже 
во второй раз. В этом учебном году председатель секции 
русского языка Надежда Григорьева предложила при-
урочить его к Международному дню грамотности, который 
отмечался 8 сентября. 

Каждый человек хочет быть силь-
ным, бодрым, энергичным. Чтобы 
дети поняли, что здоровье - это 
главное богатство жизни, каждый 
год Ваналиннаская школа участву-
ет в Европейской спортивной не-
деле и проводит День здоровья. 
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Сплошные «ужасы»!

Спасатели, полиция, вра-
чебная помощь, бронежи-
леты и стрельба… Это всё 
было в воскресенье, 26 сен-
тября, в Силламяэ. И, само 
собой, спорт. 
Самое удивительное, что 

возгорания, дым и пиф-паф 
никого в этот день не пуга-
ли. Взрослые солидно улы-
бались, дети откровенно 
смеялись, а если станови-
лись серьёзными, то тут по-
нятно: никому не хочется 
проиграть даже в шуточных 
соревнованиях. 
О том, что семейный день 

предлагал, было в рекламе. 
Это к тому, чтобы её не пе-

реписывать. Всё было осу-
ществлено в полном объёме. 
Организаторы - молодцы! 
Перед тем как читатель нач-
нёт рассматривать фото, ска-
жу, что и я свою лепту внёс. 
Через синоптику. Как? Эле-
ментарно. Открывая в Ин-
тернете прогноз погоды, за-
гадал, что если будет ска-
зано, что в Силламяэ об-
лачно, то ждите солнца. И 
не ошибся. Жду премию за 
солнечное обеспечение и 
желаю спортивных дней для 
всей семьи.     

 
Николай КЛОЧКОВ 

Фото автора 

Вручена литературная 
премия Вирумаа

На днях в Раквере состоялось торжественное 
вручение литературной премии Вирумаа за 2021 
год. Её удостоился писатель Юхани Пюттсепп за 
книгу «Луна как золотой корабль».  
Премия, учреждённая союзами самоуправлений 

Ляэне-Вирумаа и Ида-Вирумаа, вручается с 1989 
года. Председатель жюри Эрих Петровитс, вручая 
памятный приз, заметил, что никогда ранее за 33-
летнюю историю этой премии её не удостаивалась 
книга для детей.  

Эльвира СИДОРОВА,  
член жюри  

 
На снимке: писатель Юхани Пюттсепп с чле-

нами жюри  литературной премии Вирумаа. 


